
Собор новомучеников и исповедников Российских празднуется 7 фев-
раля, если этот день совпадает с воскресным днем, а если не со-

впадает — то в ближайшее воскресенье после 7 февраля (в 2016 году этот 
день приходится на воскресенье 13 февраля). 

Только в день празднования Собора новомучеников и исповедников 
Российских совершается память 
святых, дата смерти которых не-
известна. 

Собор новомучеников и ис-
поведников Российских  — на-
звание праздника в честь рос-
сийских святых, принявших 
мученическую кончину за Хри-
ста или подвергшихся гонениям 
после Октябрьской революции 
1917 года.

Включает в себя Собор ново-
мучеников, в Бутове пострадав-
ших, — 289 святых, известных 
к 2007 году, возглавляемый свя-
щенномучеником Серафимом 
(Чичаговым). Бутовскому собору 
новомучеников с 2001 года уста-
новлено совершать память в 4-ю 
субботу по Пасхе.

История

установления праздника

25 марта 1991 года Священ-
ный Синод принял Определение 
«О возобновлении поминовения 
исповедников и мучеников, по-
страдавших за веру Христову, 
установленного Поместным Со-
бором» 5/18 апреля 1918 года: 
«Установить по всей России еже-
годное поминовение в день 25 
января или в следующий за сим 
воскресный день всех усопших в 
нынешнюю лютую годину гоне-
ний исповедников и мучеников».

Архиерейский Собор Русской 
Православной Церкви 1992 года  
определил совершать праздно-
вание Собору новомучеников и 
исповедников Российских 25 ян-
варя по Юлианскому календарю 
— в день памяти убиения свя-
щенномученика Владимира (Бо-
гоявленского) — в случае совпа-
дения сего числа с воскресным 
днём или в ближайшую неделю 
после оного.

Юбилейным Архиерейским Собором Русской Православной Церкви 
2000 года прославлены как известные, так и неизвестные нам мученики и 
исповедники веры.

В Соборе новомучеников и исповедников Российских XX века на июль 
2006 года поименно канонизирован 1701 человек.

Первомучеником Собора от белого духовенства стал царскосельский 
протоиерей Иоанн Кочуров: 31 октября (по юлианскому календарю) 1917 
года он был зверски убит революционными матросами.

Русская Зарубежная Православная Церковь совершила прославление 
Собора в 1981 году.

По некоторым оценкам, к 
1941 году было убито около 130 
тысяч священнослужителей. Со-
бор постоянно дополняется по 
мере обнаружения и изучения 
жития других новомучеников.

Бутовский полигон

и храм близ него

9 августа 2001 правительство 
Московской области приняло по-
становление № 259/28 об объяв-
лении бывшего секретного объек-
та НКВД-КГБ, действовавшего с 
конца 1930-х и до начала 1950-х, 
«Бутовский полигон» в Ленин-
ском районе, государственным 
памятником истории.

Согласно архивным данным 
ФСБ, только в период с 8 авгу-
ста 1937 по 19 октября 1938 на 
Бутовском полигоне были убиты 
20 тысяч 765 человек; из них 940 
— священнослужители и миряне 
Русской Церкви.

28 ноября по Юлианскому 
календарю — в день памяти 
сщмч. Серафима (Чичагова) — 
1996 года на Бутовском поли-
гоне (с. Дрожжино́ Ленинского 
р-на Московской области) был 
освящён небольшой деревянный 
храм во имя новомучеников и ис-
поведников Российских.

В 2004 на богослужении, 
совершённом Патриархом Мо-
сковским Алексием II в Бутово, 
присутствовала первая офици-
альная делегация РПЦЗ во главе 
с её Первоиерархом митропо-
литом Лавром, находившаяся в 
России с 15 по 28 мая 2004.

Тогда же Патриарх Алексий 
и митрополит Лавр совместно 
заложили основание нового, ка-
менного храма новомучеников и 
исповедников к югу от Юбилей-
ной улицы. К 2007 завершено его 

строительство из бетона. В храме хранятся многие личные вещи людей, 
принявших мученическую кончину в Бутово.

19 мая 2007, после подписания Акта о каноническом общении накануне, 
Патриарх Московский Алексий II и Первоиерарх Русской Зарубежной Церк-
ви митрополит Лавр совершили великое освящение храма.

Поминовение всех усопших, пострадавших в годину гонений за веру Христову  
(переходящее празднование в неделю, следующую за 7 февраля)



Допустимо ли с точки зрения Правосла-
вия делать татуировки?

Нет! Не допустимо! Богу не угодно, чтобы мы меняли 

данную нам внешность. Лучше поменять греховную 

жизнь на жизнь праведную. Не заниматься украшатель-

ством внешности, а украшать душу праведностью и тог-

да на Вашей душе запечатлеется имя Божие.

Мы созданы по образу и подобию Божию, и менять 

это из-за своей прихоти, конечно же, является грехом.

С какого возраста надо поститься и ког-
да и как?

Поститься надо по уставу Церкви, соблюдать одно-

дневные посты среду и пятницу, а также много-

дневные посты: Великий, Рождественский (Филиппов), 

Успенский, Петров, а возраст определяется в меру воз-

растания веры. С семилетнего возраста уже не родите-

ли, а сам человек отвечает пред Богом за свои поступки. 

Великим и Успенским постами вкушается только расти-

тельная пища, Петровым и Рождественским постами 

разрешается рыба, кроме среды и пятницы. А также 

во время поста необходимо усилить молитву и воздер-

живаться от привычных развлечений и увеселений, не 

смотреть телевизор и т.д., а больше читать Священное 

Писание и духовные книги, чаще бывать в храме, ис-

поведоваться и причащаться, укрепляясь Таинствами 

церковными, совершенствоваться в любви Божией.

И сказал: для того-то и говорил Я вам, 
что никто не может прийти ко Мне, 
если то не дано будет ему от Отца 
Моего (Ин. 6, 65). Это означает, что все 
предопределено? Что вера – это дар 
Божий и не зависит от человека? 

В от толкование блж. Феофилакта Болгарского:

Что же Он отвечает им? Никто не может прид-

ти ко Мне, если не привлечет его Отец. Говорит это, 

не уничтожая самопроизволения, но показывая, что 

имеющий веровать нуждается во многом содействии 

от Бога.

Иначе: Отец привлекает тех, которые имеют спо-

собность по их произволению, а тех, которые сами 

себя сделали неспособными, не привлекает к вере. 

Ибо как магнит привлекает не все, к чему приближа-

ется, а одно только железо, так и Бог ко всем прибли-

жается, но привлекает только тех, которые способны и 

обнаруживают некоторое родство с Ним. Отец привле-

кает и приводит к Сыну; а Сын воскрешает и оживляет, 

даруя дыхание в добре и жизнь, которая есть Дух Свя-

тый. Итак, верующим благодетельствует вся Святая 

Троица, а не в частности один только Отец или один 

только Сын, но как Естество одно, так и действие бла-

готворения одно: Отец приводит, Сын оживляет, Дух 

Святый для оживляемых служит дыханием; ибо вся-

кий живой имеет и дыхание.

Понятие осуждения что включает в 
себя? Зла в душе нет, но часто говорю 
о других людях и их поступках. Как не 
переступить грань и не впасть в боль-
шой грех?

Осуждение – это когда мы хорошие, а они – такие-

сякие. Это приклеивание к человеку ярлыков типа 

«блудник», «пьяница», «бездельник»... т.е. человека 

не разделяем от греха. А это не правильно! Человек 

болен, заражен грехом, но не есть это самое. Он мо-

жет выздороветь, если захочет, с Божией помощью!.. 

А до этого жалеть его нужно, молиться о нем, а не су-

дить судом немилосердным. Сам потом впадешь в тот 

же грех и Богом осужден будешь. Когда судим – себя 

тормозим в духовном развитии и отступаем, катимся.

В Библии написано, что кого Господь 

любит, того наказывает, всякого же 
сына бьёт, которого принимает. По-
нятно, что это нам во благо, что Бог 
желает нам только добра. А если мы 
делаем добро, Он нас тоже накажет с 
любовью? Или дарует отраду? 

Хороший вопрос! Я, конечно, не могу ответить за 

Него. Да и каждому человеку полезно своё... В Би-

блии также написано, что нам не следует думать, что 

мы сотворили нечто доброе, но то, что и должны были 

сотворить. А уж коли возомним о себе, что мы неимо-

верные добряки, то Бог с любовью может нас и опу-

стить на землю... Ему приятно наше смирение – когда 

мы не думаем о себе высоко, даже совершая добро-

детели! В этом и наша отрада – я земля и пепел, как 

говорил праведный Иов Многострадальный – великий 

святой человечества.

Я очень хочу исповедаться и прича-
ститься, но наш городок маленький, 
все друг друга знают, я очень стесня-
юсь исповеди перед нашим батюш-
кой, стыдно за свои грехи. Могу ли я 
исповедоваться не нашему батюшке, 
а открыть свои грехи где-нибудь дру-
гому священнику? Не грех ли это?

Неужели батюшка думает о ком-то, что у него нет 

грехов? Он Ваши грехи лучше Вас знает! Да еще 

и наизусть! Это ложный стыд. Тем более что чело-

век не батюшке, а Богу исповедуется, а священник 

только свидетель, который власть имеет отпускать 

эти грехи!

Надобно стыдиться грешить. А исповедоваться не 

нужно стыдиться, и делать это надо как можно чаще! 

Иначе вырасти духовно не удастся.

Неделя
о мытаре

и фарисее
Сплошная седмица:  

21 – 27 февраля

Кто были эти люди? Фарисеи (законни-

ки) между иудеями составляли древнюю и зна-

менитую секту: хвалились знанием и исполнением зако-

на устного, который, по их словам, дан был им Моисеем 

вместе с писаным: отличались тщательным исполнением 

внешних обрядов и особенно – крайним лицемерием, вся 

же дела творили, да видимы будут человеки (Матф. 23, 

5). Посему многими людьми они почитались за доброде-

тельных праведников и по видимой святости жизни отлич-

ными от прочих людей: что и значит имя фарисей. На-

против, мытари (сборщики податей) делали людям много 

притеснений и неправд, а потому все их считали грешни-

ками и неправедными. 

И мытарь, и фарисей молились Богу, но мытарь, осо-

знавая свои грехи, молился покаянно: «Господи, поми-

луй мя, грешнаго!». Фарисей же пришел к Богу с гордо 

поднятой головой, похваляясь своими добродетелями, 

надмеваясь своей праведностью. На примере мытаря и 

фарисея святая Церковь учит нас, что первое условие 

для добродетели – это смирение и покаяние, а главное 

препятствие – гордость. Церковь внушает готовящимся 

к посту, подвигу и молитве, что исполнением того, что 

положено по Уставу, 

хвалиться не должно. И 

молитва, и пост святы и 

спасительны только тогда, 

когда не омрачены самолюбо-

ванием и превозношением. Кто 

любуется и хвалится своими де-

лами, тот не ведает или забывает, 

что мы своими силами без помощи Божьей 

не можем исполнить всего закона и, следовательно, 

сделаться правыми перед Богом и само исполнение есть 

не заслуга, а наш долг.

 Неделя о блудном сыне
28  февраля 

Вторая подготовительная неделя перед Великим по-

стом именуется «Неделей о блудном сыне». Она получила 

это название от евангельской притчи, которая читается за 

воскресной литургией.

 В Неделю о блудном сыне и последующие два вос-

кресных дня до начала Великого поста на Всенощной ис-

полняется псалом 136: «На реках Вавилонских». Суббота 

этой седмицы называется Вселенской родительской суб-

ботой. В этот день совершается поминовение всех усоп-

ших православных христиан. Эта неделя еще не постная. 

А вот среда и пятница седмицы о блудном сыне вновь яв-

ляются постными днями, в отличие от предыдущей и по-

следующей седмицы.
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аждый человек Божий и весь народ Божий должны ждать утешения от 

своего Господа. И этого стоит ждать, сколько бы времени ни прошло. 

Единственный смысл человеческой жизни заключается в том, чтобы 

встретить Христа на земле. Если человек Его не встретит здесь, то, 

может быть, он не встретит Его и в вечности. Вернее, встретит для того, чтобы 

навсегда быть разлученным с Ним и навсегда разлученным от других людей. Ад – 

это там, где нет Сретения с Господом. 

Но эту встречу Господь дает не так, как мы ее хотим, а так, как Господь ви-

дит, как Он благоволит. Преподобный Силуан Афонский говорит о даре, которого 

сподобил его Господь – встретить Живого Воскресшего Христа, увидеть Его теле-

сными очами. Очень многим дается увидеть Христа, и вся Церковь за каждой вос-

кресной всенощной исповедует: «Воскресение Христово видевше». Это не значит, 

что мы видели, как преподобный Силуан, Живого Воскресшего Христа телесными 

очами. Но нам в Духе Святом дано было узнать, что есть Бог, что Он любит че-

ловека, что всякое слово Писания, которое о Нем возвещает, все, что говорит о 

Нем Святая Церковь, есть истина. И это открывается нам в благодати, в видении 

Христова Воскресения. 

Но если кого-то не сподобляет Господь этой встречи, он должен ждать. И 

должен учиться быть праведным и благочестивым. Сколько бы времени ни 

прошло, преодолевать все скорби, все испытания этим святым ожиданием, 

этой верою, что Господь никогда не обманет. Никто из людей, поверивших обе-

щанию слова Божия, не был посрамлен в своей надежде. Господь исполняет 

все и дает бесконечно больше, чем мы ожидаем принять от Него: Око не виде-

ло, и ухо не слышало, и не всходило то на сердце человека, что приготовил 

Бог любящим Его (1 Кор. 2, 9). 

Этот праздник – о том, что человеку, который встретил Бога, не страшно 

встретить смерть.                                                      
Прот. Александр ШАРГУНОВ



«Надо воздержаться
от участия в этом Соборе»

Митрополит Онуфрий опасается, что Все-
православный Собор может превратиться в 
балаган и соблазн для верующих …

В Свято-Успенской Киево-Печерской Лавре состоялось ежегодное 

епархиальное собрание духовенства Киевской епархии. Заседание 

возглавил Предстоятель Украинской Православной Церкви Блажен-

нейший митрополит Киевский и всея Украины Онуфрий, который за-

тронул тему грядущего Всеправославного собора в Стамбуле.

«Этот вопрос, наверное, сегодня самый главный, — отметил вла-

дыка. — Собор намечен на июнь следующего года. По этим планам, на 

Троицу он должен быть уже завершен. Вообще, всегда вопросы, вы-

носимые на Соборы, об-

суждались заранее. Для 

этого проводились пред-

соборные совещания, на 

которые выносились те 

вопросы, которые Собору 

оставалось только утвер-

дить. Не было такого, 

чтобы Собор уже начал-

ся и только после этого 

начинали “вбрасывать” 

вопросы, о которых боль-

шинство не подозревает, 

вопросы, заведомо спор-

ные и вызывающие рознь. 

Позиция нашей Церкви 

состоит в том, что вопро-

сы, выносимые на Собор, 

(например, о новом стиле 

в Церкви), должны быть обсуждены на таких предсоборных совещани-

ях. Затем их должны все Церкви утвердить, и тогда уже согласованные 

позиции выносятся на решение Собора. Если хоть одна Церковь вы-

ступит против, тема снимается с повестки дня. Это называется прави-

лом консенсуса — полного согласия. И наша Церковь настояла на том, 

чтобы строго придерживаться этого правила. Это гарантия того, что не 

случится расколов. Ибо даже если некоторые вопросы будут выносить 

большинством голосов, разделение таким образом уже произойдёт — 

еще до Собора. И с таким подходом согласились все Поместные Церк-

ви. Но когда начали рассматривать вопросы диптиха, автокефалии, 

календаря, второбрачия для духовенства, то оказалось, что ни один 

из них не доведен до конечного вида».

«И возникает вопрос — если мы, не имея подготовленных решений 

для Собора, соберемся все на такой “собор”, то выльется он в пере-

палки и споры, которые лишь скомпрометируют Церковь, — убежден 

он. — Кроме того, там будет задействована следующая система про-

давливания решений: после долгого обсуждения решаем выносить его 

в таком-то виде (то есть вариант, предлагаемый заранее, отвергаем); 

принимаем новый — окончательный — вариант, голосуем за него, но 

на подписи подаётся он на греческом языке. Мы говорим: “надо вни-

мательно посмотреть”, а нам отвечают: “Что там смотреть? Уже прого-

лосовали, давайте — подписывайте!”. “Нет, — говорим, — мы сначала 

переведём”. И оказывается, что на подпись нам подсунули первый ва-

риант — тот, который мы отвергли. И там тысяча таких способов об-

мануть человека и сотворить неправду. Следовательно, если вопросы 

будут только предлагаться для обсуждения уже на самом Соборе, это 

выльется в балаган, который станет позором для Вселенской Право-

славной Церкви». 

«Поэтому есть такое предложение (мы его ещё будем обсуждать 

на Архиерейском Соборе) отказаться от участия в этом “Соборе”, — за-

явил митрополит Онуфрий. — Участие в нём может оказаться большим 

злом, чем отказ от участия. Ведь даже если согласимся участвовать с 

тем, чтобы стоять на своём, пока будем обсуждать каждую формулиров-

ку, оппоненты выставят свои варианты в Интернет, как согласованные 

и проголосованные. И пока все разберутся, что к чему, возникнет масса 

соблазнов, угроза раскола. Чтобы этого не случилось, нам, по моему 

личному мнению, надо воздержаться от участия в этом Соборе. А если 

хотя бы одной из Поместных Церквей на Соборе не будет, он уже не бу-

дет всеправославным… Я думаю, что надо молиться Богу, просить Его, 

чтобы Он отвел этот соблазн, который надвигается на Святую Право-

славную Церковь, чтобы Бог сохранил нас в вере. Не надо искать новой 

веры. Сегодня надо искать обновления человека, потому что вера наша 

— святая. Сколько святых угодников она нам дала! Это место святое 

нам говорит, камни вопиют, мощи свидетельствуют о том, что это вера 

спасительная. Зачем нам искать что-то иное, что более соответствова-

ло бы нашим страстям? Нам надо себя ломать, прилаживаться к вере, а 

не веру ломать под свою немощь, под свою гордыню. Нам Бог дал веру, 

храним же её, а что кто-то иной будет там делать — это его проблемы, 

его ответ перед Богом. У нас же есть дорога и мы должны ею идти».

ruskline.ru

Всеправославный 
или все-таки

VIII Вселенский Собор?

Афонский монастырь Кут-
лумуш в связи с тревожными 
событиями в мире и, в част-
ности, в Сирии, в последнее 
время среди православных 
верующих в Греции и России 
начали активно распростра-
няться всевозможные про-
рочества, согласно которым 
Россия вступит в войну с 
Турцией и, освободив Кон-
стантинополь от осман, вер-
нёт его грекам.

Степень экзальтированности и увлечения 

этими предсказаниями среди некоторых верую-

щих оказалась настолько сильной, что свою обе-

спокоенность по данному поводу уже высказали 

даже монашествующие Святой Горы Афон.

Так, духовники монастыря Кутлумуш вы-

ступили с пространным посланием, в котором 

предупредили об опасности увлечения проро-

чествами, а также назвали подложными аудио-

файлы, выложенные в Интернете якобы с го-

лосом святого Паисия Святогорца, сообщает 

Agionoros.Ru.

«Мы говорим это не для того, чтобы поста-

вить под сомнение пророческий дар, — заявили 

афонские монахи. — Но пророчество немыс-

лимо без других добродетелей. Одна из них — 

смирение. Святой Паисий Святогорец хорошо 

знал, что каждый может допустить ошибку. Гово-

ря о событиях будущего, он имел обыкновение 

начинать со слов „помысел говорит мне“. Он не 

определял сроки (как некоторые современники 

известные и неизвестные, которые всё время 

опровергаются). Он верил, что, если изменится 

человек, — может изменить ход событий и Бог, 

как это происходило в Ветхом Завете.

Сама святая Евфимия, посетившая старца 

Паисия, не предвещала будущего, но показала 

,как могут развиваться события в зависимости 

от того, как поведут себя люди и какой выбор 

сделают. Одно можно сказать наверняка: про-

рочество дается для покаяния, нашего возвра-

щения к Богу, а не организации нашей личной 

жизни или самоуспокоенности.

Обладающие пророческим даром — люди 

трезвения. Они обладают ясным духовным со-

знанием, их души подобны незамутненным 

зеркалам, в которых нашли отражение тай-

ны Божественные и мирские. Однако трезве-

ние необходимо не только пророку, но и тем, к 

кому оно обращено. Как правильно относиться 

к предсказаниям? Находиться под впечатлени-

ем? Подгонять и форсировать события, чтобы 

пророчество сбылось?

Правильно относится к пророчествам тот, 

кто извлекает из них духовную пользу и облада-

ет ясным умом, чтобы интерпретировать собы-

тия, когда они произойдут, то есть в состоянии 

судить о них естественно и в Духе. Это значит, 

что способность к рассуждению дают трезве-

ние, молитва и любовь, а не погружение в ин-

формационной поток. К сожалению, некоторые 

люди посвящают часы напролет, чтобы узнать о 

времени прихода антихриста или возвращении 

национальных земель, но не вспоминают о том, 

чтобы открыть Евангелие и посмотреть на себя 

в свете слова Божиего. Как таким образом избе-

жать риска впасть в заблуждение и прелесть?

Сегодня особенно поверхностным и легко-

мысленным является использование преподоб-

ного Паисия Святогорца для того, чтобы якобы 

распространить православную истину (яркий 

пример — размещение аудиофайлов якобы с 

голосом старца, в которых слышен голос со-

всем другого человека!). Мы опасаемся, что это 

призвано удовлетворить сегодняшнюю одержи-

мость пророчествами, одержимость, возросшую 

на дефиците веры, и восстанавливает „дух раб-

ства, чтобы опять жить в страхе“.

Сегодня, во времена растерянности и 

страха, в эпоху изображения и сенсационности, 

где всё (слова, чувства, переживания) стало 

мелким, нет более важного и своевременного 

пророчества, чем слова Афанасия Великого: 

„подготавливай себя каждый день для встречи 

со Христом. Ежедневно испытывай себя, све-

ряясь с заповедями Христа, и начни перестраи-

вать то, в чем у тебя недостаток“.

Как христиане, мы ожидаем пришествия 

Христа. Его присутствие — самая прекрасная 

часть нашей повседневной жизни. Не только в 

качестве ожидания, но как опытное приобщение 

к Живому и Воскресшему Христу. Но если мы 

сами будем пустыми и мелкими, зачем нам Кон-

стантинополь или дата рождения антихриста?»

Русская линия

Чтобы наполнить слова смыслом, нужно на-

учиться молчать. Чтобы от слов перейти к делу, 

нужно верить в то, о чём говоришь. 

В 1226 году хорезмский шах Джалал-ад-Дин 

завоевал Грузию и вошёл в Тбилиси. Желая 

обратить грузинский народ в ислам, он велел 

снять купол на главном храме города — Сиони, 

Успенском Сборе Божией Матери — и поставить 

туда свой трон. Из храма вынесли иконы Спаси-

теля и Богородицы и положили их на Метехском 

мосту. К мосту согнали всех горожан. Женщины 

с маленькими детьми, безусые юноши, молодо-

жёны… Они полны были желанием жить! Но, 

для того чтобы жить, нужно было наступить на 

святые образа — и лишь тогда можно было бла-

гополучно перейти на другой берег. Не пожелав-

ших осквернить иконы тут же ждали палачи.

Нам неизвестно, кто подошёл первым. У 

него было мало времени на раздумья. А ещё он 

понимал, что не может солгать. Метехский мост 

замер в ожидании. Первый мученик припал к 

святым ликам в молитве, и тут же меч палача от-

делил его душу от тела. Все стоявшие на мосту 

в длинной очереди за смертью поступили так 

же. С последней молитвой на устах они цело-

вали святые образа и, обезглавленные, падали 

в Куру. Скоро воды реки стали красны от крови, 

навсегда впитав в себя всю боль и радость той 

великой жертвы. В один день, потеряв сто тысяч 

своих лучших сынов и дочерей, Грузия приобре-

ла сонм святых мучеников!

Сегодня от нас не требуется больших под-

вигов. Быть православным в нашей стране пока 

ещё не смертельно. Может, по молитвам наших 

новомучеников и исповедников мы можем се-

годня ходить в храм, не задумываясь о послед-

ствиях. И читать жития мучеников, как сказку из 

прекрасного далёка.

Но всё чаще СМИ сообщают о гибели хри-

стиан. В Сирии обезглавлены не пожелавшие от-

речься от Христа мальчишки-подростки. В США 

расстрелял в упор студентов-христиан какой-то 

сумасшедший. Прежде чем выстрелить, он тре-

бовал от каждого назвать своё вероисповедание. 

Стрелял исключительно в христиан. Они — но-

вые страстотерпцы и исповедники нашего тако-

го лояльного ко всему века. Ко всему, только не 

ко Христу и его последователям. И кто знает, ког-

да и где — на мосту ли, в пустыне или посреди 

шумного, вполне благополучного города — од-

нажды мы должны будем встать пред главным в 

жизни выбором: Христос или смерть? 

Надежда СТЕШЕНКО-ГРИГОРЬЕВА



О ПЕРВОЙ ИСПОВЕДИ
Почему так много людей, назы-

вая себя православными, ничего не 

знают о духовной жизни? Почему 

количество православных в нашей 

стране растет, а любви не становит-

ся больше? 

Люди не знают или забыли о тех 

словах, которые Господь сказал для 

всех живущих на земле, для тех, кто еще 

будет жить: покайтесь, ибо приблизи-

лось Царство Небесное (Мф. 4:17). 

Что такое покаяние? С чего на-

чать борьбу с грехом в себе? 

1. ЧТО ЗНАЧИТ ИСПОВЕДОВАТЬСЯ? 
Очень часто люди, веря в Бога, не 

верят в Его любовь. Зная праздники и 

зная время постов, они не знают само-

го главного – что Бог есть Любовь. Что 

Он пришел на землю, чтобы очистить 

нас от скверны греха. Они не знают о 

том, что Он взял на Себя наши грехи и 

уничтожил их силу. Грех обретает силу, 

только если мы соглашаемся с ним. Если 

же мы противостоим ему, он бессилен. И у 

каждого человека есть возможность избе-

жать греха, есть возможность избавиться 

от власти дьявола и жить здесь, на зем-

ле, как в Царствии Небесном, исполняясь 

радостью, светом и умножая благодать. 

Эту силу, это знание, эту возможность че-

ловек получает тогда, когда делает реши-

тельный шаг – приходит на исповедь. 

Многие рассуждают так: «Ну какие у 

меня грехи? Я не жадный, не пью, никого 

не убивал. Я не такой злой, как мой на-

чальник. Не такой невежественный, как 

наш дворник. Иногда хожу в церковь. 

Особых грехов-то нет. В чем каяться? 

Ну, были в молодости какие-то грехи, но 

это в молодости. Кто в молодости не гре-

шил? А сейчас особой нужды в исповеди 

я не чувствую...». Хочу сказать всем этим 

людям: дорогие друзья, к сожалению, вы 

даже не представляете, в какой степе-

ни грех обладает вами, в какой степени 

зло имеет власть над вашей душой. Вы 

видите только листики на якобы малень-

ком греховном росточке вашей души, но 

у него глубочайшие корни. И чтобы уни-

чтожить в себе грех, чтобы он больше 

не опутывал вашу душу своими побега-

ми, вам нужно обязательно вдуматься, 

вспомнить все то, что вы сделали когда-

то, покаяться.

Я бы посоветовал вам почитать за-

мечательную книгу архимандрита Иоан-

на (Крестьянкина) «Опыт построения 

исповеди», где он объясняет, что для 

современного человека означают ветхо-

заветные заповеди, те, которые вы все 

знаете: не убей, не укради и так далее, 

– и как понимать заповеди, данные Хри-

стом для нашего блаженства. Я думаю, 

у многих из вас откроются глаза, и вы 

поймете, что ваша жизнь на самом деле 

преисполнена тяжелых грехов. Но знание 

об этом – это не повод унывать, оно не 

должно пригнуть вас своей тяжестью к 

земле. Знание об этом должно обратить 

вас к Богу, привлечь ко Христу. Мы узна-

ем о грехах не для того, чтобы скорбеть 

и плакать, хотя это иногда и нужно, а для 

того, чтобы, узнав о своей греховной бо-

лезни, прийти к врачу – Христу и полу-

чить исцеление. Господь может избавить 

вас от власти дьявола. Освободить вас от 

того, что так мучает вас. От того, что ле-

жит невидимым, но тяжелым покровом на 

вашей душе.

2. ЗАЧЕМ ИСПОВЕДОВАТЬСЯ? 
Недостаточно, прочитав книгу, в мо-

литве покаяться перед Богом. Некоторые 

люди мне говорят: «Зачем мне исповедо-

ваться? Я и так каждый день вспоминаю 

грехи, прошу прощения у Бога». Этим 

людям я задаю такой вопрос: а как вы 

узнаете, что ваши грехи прощены? Ведь 

чувства могут нас обманывать. Мы ино-

гда сидим в поезде, и нам кажется, что он 

трогается, а на самом деле он стоит на 

месте, едет поезд, который мы видим за 

окном. Впечатления в этой жизни обман-

чивы. Так и здесь. На земле есть люди, 

которым дана сила прощать грехи – к ним 

и нужно за этим пойти. Это священники. У 

каждого из них есть власть, данная им от 

Бога, излечивать души людей. Через свя-

щенника, каким бы он сам ни был, когда 

человек приходит к нему с верой в Бога, 

действует Сам Бог. Не священник проща-

ет грехи. Прощает грехи Бог. Священник 

является только посредником между вами 

и Богом. И без этого посредника, который 

скажет: «Бог простил тебя», который это 

засвидетельствует и в день исповеди, и 

на Страшном суде, невозможно получить 

прощения грехов. Невозможно об этом 

точно знать. Конечно, если человек живет 

где-то в пустыне и нет священника рядом, 

Бог может простить ему все и так. Но если 

рядом есть храм, если есть специальный 

человек, который поставлен на это Богом, 

а вы пренебрегаете им – как вы можете 

получить прощение грехов?

3. КОМУ ИСПОВЕДОВАТЬСЯ? 
Чтобы договориться о встрече со 

священником, лучше не обращаться к 

людям, которые работают в храме, они 

не всегда вам помогут. Обычно они обе-

регают батюшку, зная, что у него много 

дел. Поэтому лучше всего сразу подойти 

к священнику лично. Но прежде чем это 

сделать, посмотрите, как он общается с 

другими людьми. Если он добрый, улы-

бается, если он ласково беседует с кем-

то – можно к нему смело подходить. Для 

первой исповеди очень важно найти до-

брого батюшку. Потом, быть может, вы 

выберете себе в духовники строгого стар-

ца, который будет вас воспитывать. И это 

будет полезно. Но для первой встречи, 

для первой исповеди нужен священник, 

который как привратник стоит у дверей и 

всех пропускает в храм. 

Хорошо бы выбрать священника в 

возрасте – опытного, который уже слы-

шал много исповедей. Его вы вряд ли 

чем-то удивите, и он спокойно отнесется 

ко всему тому, что вы скажете. Добрый и 

опытный священник – вот кто вам нужен. 

О том, чтобы найти такого, нужно обяза-

тельно помолиться Богу.

4. ПРЕЖДЕ ВСЕГО
Обратитесь к священнику так: «Ба-

тюшка, я никогда не исповедовался», 

или «Я исповедовался очень давно», или 

«Мне нужно серьезно поговорить об испо-

веди, я многого не понимаю. Не могли бы 

вы уделить мне ваше время, скажите, ког-

да нужно прийти? Я отпрошусь с работы, 

приду поздно вечером, если нужно, или в 

воскресный день. Уделите мне, пожалуй-

ста, полчаса вашего времени. И мне бы 

не хотелось, чтобы нас слышали другие 

люди. Я хотел бы поговорить с вами от-

дельно». Как батюшка скажет, так и нужно 

будет поступить. Если священник ответит, 

что он очень занят и не может найти вре-

мя, нужно искать другого. 

Если вы не готовы к исповеди и хоти-

те просто поговорить – просите священ-

ника именно об этом. Во время беседы 

ничего не бойтесь, говорите смело все 

как есть. Не бойтесь оскорбить батюш-

ку своим неверием, не бойтесь открыть 

ему мысли, которые кажутся вам нехо-

рошими, но убедительны и мучают вас. 

Нужно быть искренним и честным. Если 

вы чего-то не понимаете, так и скажите: 

«Я не понимаю, почему мне нельзя жить 

с женщиной, которую я люблю, не заклю-

чая брака?» или «Почему нужно рожать 

каждого ребенка, почему нельзя от этого 

предохраняться?» и т.п. Так вот прямо, 

не смущаясь, все вопросы, которые у вас 

есть, и нужно задавать батюшке. Просите 

его объяснить вам, почему те или иные 

действия считаются в Церкви грехом.

Может быть, священник не поймет 

вас. Тогда нужно искать другого. Священ-

ники хоть и одеты одинаково и похожи друг 

на друга внешне, на самом деле все раз-

ные, как врачи разных специальностей, 

у каждого свои таланты, особенности и 

дарования. И надо найти своего батюш-

ку. Такого, которому вы сможете доверить 

себя, свою жизнь, своих близких, свои со-

кровенные тайны, планы. Кого вы будете 

слушаться так, как если бы вы слышали 

Голос Божий. 

Предположим, что вы решили пока-

яться в грехах на исповеди. Очень хоро-

шо перед этим вспомнить свою жизнь и 

составить себе список. Чтобы ничего не 

забыть. Только нужно быть осторожным, 

чтобы он не попал в руки вашей жены или 

мужа, чтобы его не увидели ваши дети 

или коллеги. Почитайте книгу архиман-

дрита Иоанна (Крестьянкина) о том, как 

подготовиться к исповеди.

5. КОГДА НЕ ИСПОВЕДОВАТЬСЯ? 
Перед тем как вы начнете называть 

свои грехи на исповеди, священник про-

читает молитву. Нужно постараться по-

нять ее и исполнить: «Се, чадо, Христос 

невидимо стоит, приемля исповедание 

твое…». На русский язык ее можно пере-

вести так: «Здесь, чадо, Христос неви-

димо стоит, принимая твою исповедь, не 

стыдись, не бойся и ничего не скрывай от 

меня. Не оправдываясь и не смущаясь, 

скажи все, чем согрешил. Чтобы принять 

прощение от Господа нашего Иисуса Хри-

ста. Здесь крест, Евангелие, икона Его пе-

ред нами, а я только свидетель, да свиде-

тельствую перед Ним все, что скажешь. 

Если что скроешь – двойной грех будешь 

иметь. Будь внимателен – здесь духовная 

больница, чтобы ты получил исцеление». 

Во время исповеди священник обыч-

но стоит сбоку от кающегося, потому что 

человек исповедуется Богу. В знак этого 

на столике с покатой крышкой, у которого 

вы стоите, лежат крест и Евангелие. Хри-

стос здесь перед вами, и вы исповедуе-

тесь Ему. Если вы в это не верите, лучше 

тогда, может быть, не исповедоваться. 

Лучше тогда просто поговорить со свя-

щенником. Только веря в то, что Христос 

невидимо предстоит, принимая вашу ис-

поведь, можно исповедоваться.

6. КАК НЕ БОЯТЬСЯ ИСПОВЕДИ? 
Затем человек начинает каяться в 

своих грехах. Не нужно бояться. Священ-

ник не будет хуже относиться к вам, если 

узнает о вас страшные тайны. Тех людей, 

которые покаялись в тяжелых грехах, я 

даже больше люблю, чем тех, которым не 

в чем каяться. Потому что, если человек 

кается в грехах, он совершает подвиг. Он 

совершает труд исправления своей жиз-

ни. И у меня возникает к нему ответное 

чувство – любви, сострадания. 

Нужно к священнику отнестись с до-

верием. Иногда и священники ошиба-

ются, но Господь силен вразумить их и 

исправить ошибку. Иногда мне трудно 

что-то ответить исповедующемуся. А ино-

гда, бывает, я говорю вещи, которым сам 

удивляюсь. Но это не моя заслуга. Это за-

слуга того человека, который отнесся ко 

мне с верой, доверился благодати, кото-

рая почивает на священнослужителе.

7. ИСПОВЕДАЛСЯ – ЧТО ДАЛЬШЕ? 
Священник накроет вас епитрахилью 

(так называется часть облачения священ-

ника) и прочитает молитву. Иногда свя-

щенники читают краткую молитву, иногда 

более полную. Именно в этот момент Бог 

прощает вам ваши грехи. И нужно осо-

бенно усердно молиться – обещать ис-

правиться и просить у Бога сил для этого. 

Затем вы встанете с колен, и священник 

даст вам поцеловать крест и Евангелие 

– этим вы дадите торжественное обеща-

ние, обет Богу не повторять тех грехов, 

в которых только что покаялись. Нужно 

отнестись к этому очень ответственно и 

следить за собой, чтобы не отступить от 

своего обещания. Не всегда это получа-

ется, но в этом случае нужно будет снова 

и снова каяться. И каяться с еще боль-

шим, глубоким покаянным чувством. По-

тому что, если вы покаялись в грехе од-

нажды и вновь совершили его, этот грех 

требует сугубого покаяния, и надо обяза-

тельно сказать священнику, что в этом вы 

уже каялись, но снова впали в этот грех 

и снова просите прощения у Бога. Это 

очень важно – покаявшись, обещать Богу 

исправление своей жизни. 

…КАК УВИДЕТЬ В СЕБЕ ГРЕХ?
Не знаю, замечали ли вы такую за-

кономерность. Совершишь грех – и гадко 

становится на душе! Теряешь свободу, сгу-

щается тьма, места себе не находишь…

Потерпишь немного, подождешь, – грех 

забывается. Становится светлее, снова 

чувствуешь себя свободным! Кажется: 

зачем каяться, зачем идти на исповедь?! 

Это все священники придумали! Забыть и 

не беспокоиться!

ПОСЛЕ КАЖДОГО СОВЕРШЕННО-

ГО ГРЕХА МЕНЯЕТСЯ СОЗНАНИЕ. ЭТИ 

ИЗМЕНЕНИЯ СОЗНАНИЯ СТАНОВЯТСЯ 

НЕОБРАТИМЫМИ, если грех не очищает-

ся покаянием и стремлением к исправле-

нию жизни. Ты привыкаешь ко греху, как 

принюхиваются к дурному запаху, и уже 

его не замечаешь. После каждого нерас-

каянного греха ты все больше погружа-

ешься во тьму, все больше теряешь сво-

боду, но перестаешь это замечать.

Если вы никогда не исповедовались 

или исповедовались давно, не отклады-

вайте исповедь, даже если вы совершили 

тяжелые грехи и не знаете, как избавить-

ся от них. Не бойтесь говорить о самых 

тяжелых и постыдных грехах.

Священник не будет относиться к вам 

хуже, если узнает ваши страшные тайны. 

Тех людей, которые покаялись в тяжелых 

грехах, я даже люблю больше, чем тех, 

кому яко бы не в чем каяться. Потому 

что если человек по-настоящему кается в 

грехах, он совершает подвиг исправления 

своей жизни. И у меня возникает к нему 

чувство сострадания и любви.

Лучше, наверное, побороть стыд и 

сказать о всех своих грехах на исповеди 

одному священнику, чем ожидать Страш-

ного Суда, на котором сокрытые грехи 

будут открыты перед всеми. Я, честно 

говоря, хотя исповедуюсь уже почти 40 

лет, все равно всегда немного боюсь идти 

на исповедь. Что-то все время мешает. 

Наверное, это не «что-то», а «кто-то», 

тот лукавый и скверный дух, который по-

нимает, что после исповеди он потеряет 

власть над нашей душой.

Еп. Пантелеимон (ШАТОВ)
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Евангелии мы слышим, как ко Господу пришел 

богатый юноша. Он не просто пришел — он побе-

жал к Нему, едва увидев. Он преклонил колена 

пред Господом во вдохновенном порыве. Кажется, 

все готов он отдать Господу, но Господь охлаждает 

его пыл. Вот заповеди, говорит Он, и вот Бог.

Как часто люди хотят узнать самые главные 

тайны жизни, достичь подлинного совершенства 

— но когда Бог назначает цену, тогда все вдруг ме-

няется, и прежний прекрасный наш порыв куда-то 

исчезает.

На самом деле это Евангелие говорит о том, 

что является главной болезнью не только у этого 

благочестивого молодого человека, но и у очень 

многих верующих. Господь спрашивает: «Сколько 

ты хочешь этого блага, к которому призван каждый 

человек?». И мы отвечаем: «Хочу, Господи, но не 

так, чтобы уж слишком много. Потому что страшно 

получить слишком много этой новой таинственной, 

непостижимой, страшной Божественной животво-

рящей жизни. Столько, сколько мне хочется, вот 

столько дай мне, Господи».

Мы часто можем наблюдать, как человек желает 

быть со Христом, ищет истинной жизни, но при этом до-

бавляет, что не должно же это означать, что он должен 

соблюдать все посты, все длинные богослужения по-

сещать. Кроме Православной Церкви, во всех церквах 

посты отменены, богослужения сильно сокращены — 

чтобы якобы облегчить людям приход ко Христу.

Часто мы бываем свидетелями, как приходит 

мама какого-нибудь любимого своего сыночка: «Сама 

я верующая, — говорит, — и очень радовалась всегда, 

что мой сын растет верующим. Но не до такой же сте-

пени, чтобы он чуть ли не каждый день в храм ходил и 

дома не переставал читать духовные книги». А другая 

приходит и плачет о своей дочери: «Хорошо, что она 

в Церкви, но она не хочет в брак вступать, о монаше-

стве мечтает. Христианство — это хорошо, но надо же 

знать меру!».

Вот это и происходит с богатым юношей. Он, ко-

нечно же, не украл, не обманул никого. Но ни разу 

в жизни не явил этот человек подлинного благород-

ства, жертвенности, настоящей любви, от которой 

начинает светиться жизнь, потому что в ней уже 

присутствие Христово. Этот человек не безбожник, 

но нельзя его назвать и человеком Божиим. Он хо-

чет чего-то среднего — и там быть, и здесь. Разде-

лилось сердце их, — говорит Господь (Ос. 10:2). По-

ловина сердца отдана миру, половина — Богу.

Если внимательно посмотреть на жизнь этого 

юноши, он немногим отличается от людей добропоря-

дочных, совестливых, но Бога не знающих. «Чего мне 

еще недостает?» — говорит он Христу. Он все запове-

ди вроде бы сохранил: «не убивай», «не воруй» и «не 

блуди». Бога ему недостает! Бога в его жизни нет, и не 

будет, потому что когда Бог предлагает ему войти в Его 

жизнь, то он уходит от Бога. Это на самом деле такой 

же знакомый нам евангельский фарисей, который го-

ворит: Благодарю Тебя, Господи, что я не как прочие 

люди, блудники, воры (Лк. 18, 11).

Я богат, — говорит он, — и ни в чем не нуждаюсь 

— это уже слова из Откровения о Лаодикийской Церкви 

(Откр. 3:17). Оказывается, вся Церковь, а не только от-

дельные люди может быть искушаема опасностью — 

быть лишенной Христа. Церковь, христианство, может 

оказаться без Бога, без Христа, без благодати. Все уси-

лия врага рода человеческого, как мы знаем, направлены 

на то, чтобы Церковь потеряла благодать. Как Христос 

говорит о последних временах, о самой главной «тайне 

беззакония» — чтобы соль не потеряла свою силу, и 

не оказалась ни на что не годна, кроме того как быть 

выброшенной вон на попрание людям (см. Мф. 5:13).

Это благочестие без Бога напоминает о недавнем 

интервью знаменитого нашего политика, напечатан-

ном в центральных газетах — о том, что он «крестился 

взрослым, совсем недавно, сознательно», как он вы-

разился, но «в Бога не верит». И будучи очень влия-

тельным деятелем, он всячески старается помогать 

строительству не только православных храмов, но 

и мечетей, синагог. «Не потому, что Бог есть, — ска-

зал он, — а потому, что все религии учат нравствен-

ности, обеспечивают стабильность в обществе, 

поэтому нужно их поддерживать». Но это на сло-

вах «нравственность», на деле происходит самое 

страшное уничтожение всякой нравственности при 

попустительстве государственной власти. Чтобы 

людьми, народом можно было бы легко управлять, 

как стадом.

То есть мы видим, что тайна этой теплохлад-

ности очень велика и глубока. Она достигает «тай-

ны беззакония», соединения всех религий уже без 

веры, без Христа Бога, а на основании только «об-

щечеловеческих ценностей», которые заключены 

в ветхозаветных заповедях. А дальше человек, бу-

дучи не в состоянии собственными силами хранить 

нравственность, естественно приходит к разрушению 

всякой нравственности, когда грех становится нормой, 

и вся атмосфера общества становится самой благопри-

ятной для явления «человека беззакония». Если мы не 

принимаем Христа в нашу жизнь, то постепенно откры-

вается путь от Христа к антихристу.

Будем страшиться этой опасности, о которой гово-

рит нам Спаситель, чтобы вера наша православная не 

стала просто «украшением народной жизни» или укра-

шением нашей личной жизни, в то время как в ней нет 

Самого Бога.

Теплохладность в вопросах веры по отношению к 

огненной Божественной истине и любви — это самое 

худшее, что может быть на свете. Если вера для нас 

что-то значит, то она должна быть для нас всем. Мы в 

конце концов делаем выбор: со Христом мы или против 

Христа, потому что середины не существует.

Вечная жизнь, совершенство, о котором вопрошает 

богатый юноша, есть жизнь с Богом, пребывание с Ним, 

приобщение той любви, которую Он являет на Кресте, 

отдавая всего Себя нам в Пречистых Своих Тайнах, ко-

торых мы приобщаемся здесь, в Церкви. И эта вечная 

жизнь означает способность нашу и решимость, оттого 

что коснулся нас огонь любви Христовой, следовать до 

конца за Господом нашим.

Прот. Александр ШАРГУНОВ

ХОДИТЬ

В ЭТОТ ХРАМ

БУДЕТ НЕКОМУ

Строящийся на Ходынском 
поле в Москве храм будет, по 
всей видимости, экумениче-
ским – в его создание внес-
ли свою лепту представители 
разных конфессий.

«В его возведении принимают уча-

стие и христиане, и мусульмане, и иу-

деи, и даже последователи Кришны. Кто 

жертвует деньгами, кто – своим трудом», 

– рассказал в понедельник депутат Гос-

думы, куратор программы строительства 

храмов в столице иудей Владимир Ре-

син, который на днях побывал на этом 

объекте.

Но какое согласие между Христом и 

велиаром? Или какое соучастие верного 

с неверным? (2 Кор. 6, 15) – разве могут 

иноверцы, сектанты и еретики возводить 

Дом Божий – православный храм?

Можно сказать, что это сделано ради 

мира между людьми, но разве может 

быть мир там, где отвергается и хулит-

ся Сын Божий, где ниспровергается все 

домостроительство Божие о спасении 

человека? Ведь дружба с миром есть 

вражда против Бога (Иак. 4, 4). 

Наблюдая за происходящим, за тем, 

как магометане стоят и ремонтируют 

наши храмы, католики занимают ответ-

ственные должности в православных 

богословских институтах, протестанты 

назначаются управляющими, помощни-

ками на православных приходах, пони-

маешь, что это и есть тот душепагубный 

экуменизм, религия антихриста, в дей-

ствиях некоторых из священноначалия 

нашей Церкви и, к сожалению, многих 

мирян, который провозглашает равен-

ство всех религий.

Все это отчасти и во многом потому, 

что дух секулярного гуманизма, либера-

лизма заполняет умы вместо Духа исти-

ны. Если этот дух окончательно захватит 

нашу Церковь, то даже если мы отстро-

им все храмы, ходить в них будет некому. 

Это предположение подтверждает окон-

чание опубликованной на «Интерфаксе» 

статьи, посвященной этому событию:

Верующие на протяжении длитель-

ного времени добивались выделения 

участка на Ходынке для восстановления 

храма, проводили велопробег, 

футбольные матчи, спортив-

ный марафон и молитвенные 

стояния (эта подвижническая 

форма выражения чаяний 

скоро станет для «православ-

ных» архаичной!) в поддержку 

проекта с участием именитых 

спортсменов, лидеров Союза 

десантников России, Союза 

ветеранов «Альфы»...

«Русь Фронт»

«Я ВЕРЮ

В ЛЮБОВЬ» – 

ВОЗЗВАНИЕ

ПАПЫ РИМСКОГО

Папа Римский выпустил 
воззвание ко всем конфесси-
ям о «всеобщей молитве» и 
призвал к объединению всех 
религий.

В интернете появился видеоролик, 

на котором Папа Франциск призывает 

все религии мира «объединиться в об-

щей молитве». Это обращение – лице-

мерный экуменический обман, прикры-

вающийся ложной «любовью», 

«светом и единством», ведущими 

к антихристу.

Следует отметить, что у ла-

тинян существует практика так 

называемых «интенций» (папских 

намерений) или идей для молит-

вы на каждый месяц для всех ла-

тинян. Ранее эти интенции Фран-

циска и его предшественников 

публиковались лишь в католиче-

ских СМИ. Однако теперь римский 

ересиарх решил, что «королев-

ство для него стало маловато» 

и захотел, начиная с января текущего 

2016 года, записывать их на видео для 

всемирного обозрения. 

И вот, первый клип-обращение глава 

латинян посвятил теме так называемого 

«межрелигиозного диалога», а попросту 

– экуменической совместной «молитве» 

представителей всех конфессий. 

Главные действующие лица полуто-

раминутного ролика – четыре человека, 

представляющие разные религии. Ролик 

начинается со слов понтифика: «Боль-

шинство жителей планеты называют 

себя верующими. И это должно вести к 

диалогу между религиями. Мы не долж-

ны прекращать молиться об этом и со-

трудничать с теми, кто думает иначе». 

«Я верю в Будду», – говорит 

женщина-буддистка. 

«Я верю в Бога», – говорит иудей. 

«Я верю в Иисуса Христа», – гово-

рит католик. 

«Я верю в Аллаха», – говорит му-

сульманин. 

«Многие думают по-разному и чув-

ствуют по-разному, ищут или встречают 

Бога по-разному. Но в этом многообра-

зии религий есть только одна уверен-

ность, общая для всех: мы все – дети 

Бога», – далее проникновенно вещает 

настоящий служитель сатаны, коим яв-

ляется Папа по определению святых от-

цов Православия. 

Далее кадр снова меняется, и те же 

четыре человека произносят одну и ту 

же фразу: «Я верю в любовь».

«Русь Фронт»
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Имя Питирима Сорокина
мало кому известно. В советское время 

его труды не пропагандировали, потому 

что он был эмигрантом первой волны. 

Сейчас замалчивают, потому что его воз-

зрения резко противоречат современной 

либеральной идеологии. А между тем 

Питирим Сорокин был не просто ученым-

социологом. Он был настоящим гением и, 

как свойственно гениям, намного опере-

дил свое время. Его книга «Американская 

сексуальная революция» была издана в 

1956 году (а писалась, соответственно, 

еще раньше), когда в Америке никакой 

сексуальной революции еще и в помине 

не было. Она и в куда более продвинутой 

в то время Европе началась лишь спустя 

12 лет – в 1968 году. Но русский ученый, 

с одной стороны, обладал уникальным 

даром научного предвидения, умея по 

отдельным штрихам угадать картину бу-

дущего. А с другой – скрупулезно анали-

зировал и перерабатывал (без компью-

тера и Интернета!) огромные массивы 

информации из области истории, культу-

ры, литературы, психиатрии и проч. Вот, к 

примеру, одно из его собственных свиде-

тельств этого гигантского труда: «Изучив 

около 200 000 картин и скульптур, мы 

фактически не нашли эротических изо-

бражений тела в период с X по XIII век, но 

начиная с этого времени и до наших дней 

их доля постоянно возрастала: 0,4% – в 

XIV и XV веках, 10,8% – в XVI веке, 21,3% 

– в XVII, 36,4% – в XVIII, 25,1% – в XIX и 

38,1% – в первые 20 лет XX века».

Описав то, как развращение созна-

ния людей ведет к разрушению семьи: 

росту разводов, возрастающей неспособ-

ности к совместной жизни, упадку роди-

тельской любви, отказу от деторождения 

и к увеличению числа брошенных детей, 

– Питирим Сорокин переходит к более 

широким обобщениям. Он анализирует 

влияние сексуальной революции (повто-

ряем: за полтора десятилетия до ее на-

чала!) на экономику, культуру и политику. 

Короче говоря, на состояние государства 

и общества.

«Поскольку беспорядочная личная 

жизнь подрывает физическое и психиче-

ское здоровье, мораль и творческие воз-

можности ее приверженцев, то такое же 

воздействие она оказывает на общество, 

значительную часть которого составля-

ют развратные люди. И чем больше их 

число и чем более развратно поведение, 

тем тяжелее последствия этого для всего 

общества. И если сексуальные анархи-

сты составляют значительную часть его 

членов, то в конце концов они разрушают 

само общество».

«Когда аморальный образ жизни рас-

пространяется на большую часть членов 

общества, то начинается рост психиче-

ских заболеваний, эмоциональных бурь 

и кризисов, паралича воли, – писал уче-

ный. – Из-за паралича воли возрастает 

неспособность общества контролировать 

биологические и эмоциональные побуж-

дения, противостоять искушениям плоти, 

материального богатства и комфорта, об-

уздывать жажду власти, выполнять тяже-

лые обязанности и идти на необходимые 

жертвы, определять свой исторический 

путь и следовать ему. Из самоопределя-

ющейся и самоконтролирующейся общ-

ности общество вырождается в нечто 

пассивно плывущее вниз по течению до 

самого края исторической Ниагары».

Паралич воли, неспособность обще-

ства противостоять искушениям приводит 

к несоблюдению законов, к ослаблению 

их строгости. А «когда правящая группа 

и общество в целом ослабляют строгость 

законов, – пишет Питирим Сорокин, – то 

обычно в течение трех поколений про-

исходит упадок культуры, как это было 

на последних стадиях вавилонской, пер-

сидской, македонской, монгольской, гре-

ческой и римской цивилизаций, а также в 

конце Древнего и Среднего царств, Новой 

империи и эпохи Птолемеев в Египте».

Но культура не существует отдельно 

от общества, поэтому ее упадок и де-

градация общества находятся в самой 

прямой зависимости. «Никакое законопо-

слушное и морально сильное общество 

невозможно, когда многие из его членов 

являются эгоистичными нигилистами, 

поглощенными удовольствиями. Такие 

люди неизбежно вступают в конфликты, 

что приводит их к постоянному наруше-

нию моральных и законодательных норм 

и бесконечному ущемлению жизненных 

интересов друг друга. Результатом этого 

является постепенное расшатывание су-

ществующего законодательного и нрав-

ственного порядка и постоянная война 

между членами сообщества в погоне за 

максимальной долей материальных благ 

и чувственных удовольствий. В ней по-

стоянно нарушаются установленные за-

коны; все больше игнорируются нормы 

поведения, которые в конечном итоге 

перестают управлять поведением чело-

века. Общество все больше приближает-

ся к состоянию моральной анархии, когда 

каждый считает себя законодателем и 

судьей, имеющим право извращать нрав-

ственные и юридические нормы, как ему 

заблагорассудится. Общество с такими 

ослабленными моральными устоями те-

ряет внутреннюю солидарность и граж-

данские добродетели, необходимые для 

его благополучия».

Краеугольный камень

государственной безопасности

Наши политики, общественные дея-

тели, ученые много говорят и пишут о пу-

тях возрождения страны. В связи с этим 

предлагаются новые экономические мо-

дели, изменение политического курса, 

реформы образования, здравоохране-

ния, модернизация сельского хозяйства, 

способы борьбы с коррупцией, различ-

ные законотворческие инициативы. И это, 

безусловно, важно. Но Питирим Сорокин 

ставил во главу угла другое. Он связывал 

то, что в представлении наших сегодняш-

них мыслителей никакой связи не имеет. 

Даже наоборот! Скажи сейчас какому-

нибудь генералу, который всей душой бо-

леет за Отечество и скорбит об ослабле-

нии военной мощи, что для ее усиления 

нужны не только денежные вливания, а в 

не меньшей – если не в большей степени 

– целомудрие офицеров и солдат, он ис-

кренне удивится. (Хотя наверняка знает, 

что разврат подрывает здоровье, а уста-

новка на гедонизм, всегда сцепленный с 

развратом, подрывает боевой дух.)

Равно как и экономист не поймет, при-

чем тут одержимость блудом, если речь 

идет о проблемах совсем не амурного 

характера. Нет, он, конечно, не будет от-

рицать влияния нравственности на эконо-

мику. Но в понятие «нравственность» бу-

дет вкладывать нечто другое: честность, 

порядочность в делах и т.п. П. Сорокин 

же мыслил иначе. «Так как разумная, 

продолжительная и успешная экономи-

ческая деятельность возможна только в 

условиях стабильного общественного по-

рядка, безопасности, внутреннего мира 

и законопослушного населения, – писал 

он, – то условия беспорядка и другие 

последствия поражения общества сек-

сом чрезвычайно неблагоприятны для 

успешного экономического развития. Как 

правило, в итоге материальный уровень 

жизни в периоды беспорядка снижается, 

экономическое развитие замедляется, а 

экономическая активность ослабевает. 

Когда беспорядки начинают распростра-

няться хронически, на революционное 

общество обрушиваются несчастья, бед-

ность и голод. Они прекращаются толь-

ко тогда, когда общество и его правящая 

группа отрезвляются от своего опьянения 

и исправляют свой неверный образ жиз-

ни, поведения и мысли».

Ставка нашей верховной власти на 

общенародный патриотизм в отрыве от 

целомудрия тоже нереалистична. С ка-

кой стати развращенные эгоисты, при-

выкшие жить по своим страстям и похо-

тям и готовые ради них бросить, предать 

свою семью, ведущие постоянную войну 

со своими согражданами «в погоне за 

максимальной долей материальных благ 

и удовольствий», будут отдавать силы, 

здоровье и жизнь за соотечественников – 

людей, которых они никогда даже в глаза 

не видели? Они, наоборот, постараются 

извлечь выгоду из ситуации, не погнуша-

ются предательством, перейдут на сторо-

ну врага, сделают все что угодно, лишь 

бы сохранить свою жизнь для новых чув-

ственных утех.

Какие тут могут быть планы на воз-

рождение страны, если при таком раскла-

де наивно рассчитывать даже на относи-

тельную стабильность, о которой теперь 

так много говорят?

«Демоны-близнецы»

«Сексуальная анархия и анархия 

политическая и социальная – демоны-

близнецы. Хотя одна может появиться 

раньше другой, но они взаимосвязаны и 

взаимозависимы», – утверждает П. Со-

рокин и приводит множество примеров, 

ссылаясь на свои обширнейшие иссле-

дования. В том числе такой: «С VI по XX 

век самыми смутными веками в истории 

Европы в целом были: XX, XIII, XIV, XIX 

(1-я половина), XV и XVI. Систематиче-

ское изучение всех этих беспорядков 

показывает, что в каждый из данных ис-

ключительно беспокойных периодов про-

исходит рост распущенности. Иногда де-

градация нравов предшествовала взрыву 

социополитических потрясений, иногда 

эти процессы происходили одновремен-

но. Но почти всегда обе формы анархии 

шли рядом».

Насколько это все актуально! И в то 

же время насколько недооценено или 

даже вовсе не принято во внимание...

Русский ученый обладал уникальным

даром научного предвидения,

умея по отдельным штрихам

угадать картину будущего...
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